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В
от именно сейчас важно не смолчать. Сейчас, когда идет 
тотальный реванш Гидры по всем фронтам. Сегодня од-
ни предприниматели пишут: «Мы сдались, переводим 

бизнес за рубеж». Другие говорят: «Легче заплатить взятку, 
чтобы они отстали. Сил нет от этих проверок и уголовных дел». 
Несмотря на якобы мораторий, такое ощущение, что мелкие 
отростки Гидры скорей скребут себе на пенсию.

Прошедший год показал им, что в системе ничего не меня-
ется. Поэтому можно воровать и брать взятки – просто время 
от времени отдавать кого-то в качестве жертвы для показатель-
ной порки. И платить дань большой Гидре.

(продолжение на стр.2)

ЩУПАЛЬЦА 
ГИДРЫ



29 апреля 2015 , № 4(4)2 ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

(начало на стр.1)

Е
сть точечные победы 
Гражданского обще-
ства. Электронные гос-

закупки. Дерегуляция, ка-
жется, здесь уже запустился 
снежный ком, и дело идет к 
«гильотине». Реформа гос-
службы. Реформа образова-
ния. Однако все очень вязко. 
Как в киселе. Реформа про-
куратуры и исполнительной 
службы. Реформа Кабмина 
и судебная реформа – пока 
в мечтах и в шредере. Бюд-
жетная и налоговая рефор-
ма – такое ощущение, что до 
сих пор курс был на уничто-
жение бизнеса и государства. 
Только благодаря некоторым 
депутатам и давлению граж-
данского общества ситуация 
меняется к лучшему.

Приходится констатиро-
вать, что в нынешней власти 
клановые интересы доми-
нируют над интересами Ук-
раины. Конечно, никакого 
единства у них нет. Коали-
ция скоро развалится. Есть 
позорные квоты. Есть пере-
кладывание ответственности 
друг на друга. Что говорить, 
если даже премьер умудряет-
ся обвинять в отсутствии ре-
форм – чиновников.

Провал – ФГИ, АМКУ, 
ГФС. Провал в информаци-
онной политике. Провал в 
люстрации.

Однако выход все-таки 
есть. Переломить хребет гид-
ре можно. Для этого нужно:

1. Переформатирование 
коалиции. Отказ от псевдо-
партийных/лидерских фрак-
ций и формирование единой 
фракции большинства «За 
модернизацию Украины».

2. Отставка Кабмина. Но-
вый уряд – исключительно 
технократы. Возможно, не-
которые министры и особен-
но показавшие себя отлично 
в эти месяцы зам.министры, 
которые переходят в новое 
правительство.

3. Премьер-министр – при-
нципиально антиолигархи-
ческая броня. Саакашвили, 
Бальцерович. Любой джокер  
с единственной целью – ог-
радить министров от олигар-
хического реванша и дать воз-
можность рубануть шашкой 
по смотрящим и потокам.

4. Тысяча бизнесменов и 
менеджеров должны срочно 
сформировать десант профес-

сионального менеджмента 
на госпредприятия. Полгода 
подготовки к приватизации 
тысячи госпредприятий. Дать 
им огромный бонус: 10%-20% 
от роста оценочной стоимос-
ти предприятий, которые они 
берут в управление. Пусть 
формируют команды и при-
нимаются за очистку и по-
вышение эффективности. Не 
допустить приватизации сей-
час за бесценок! Это только 
усилит олигархов. 

5. Налоговую реформу нуж-
но провести открыто. Увязать 
ее с бюджетной реформой. 
Главный принцип: предска-
зуемость и прозрачность. 

Пять налогов: налог на рас-
пределенную прибыль; налог 
на доходы физ. лиц (и отказ от 
ЕСВ), НДС (пока с ним ниче-
го не сделаешь, но иметь в ви-
ду налог с конечных продаж), 
налог на землю и недвижи-
мость, акциз. Отдельно еди-
ный налог сохранить и даже 
не заикаться о его отмене – 
гарантировать малому бизне-
су, что 3 года государство не 
ухудшит для бизнеса правила 
игры. И, что архиважно, кар-
динальная смена роли ГФС. 
Забыть о карательной функ-
ции. Исключительно сервис 
и аналитика.

6. Люстрация всех полити-
ческих партий. Люстрация 
всех депутатов кроме тех, для 
кого нынешний созыв – пер-
вый. Финансирование поли-
тических партий только из 
госбюджета.

7. Открытые реестры. 
8. Претворение в жизнь 

судебной реформы – очень 
быстро. Пока не заработает 
в стране система справедли-
вости – не о чем говорить.

Важный момент – граница, 
отделявшая Гидру от новой 

страны, сейчас все менее за-
метна. И в этом главный про-
вал Гражданского общества.

Мы сами усиливаем Гидру 
нашими спорами, неспособ-
ностью к консенсусу, посто-
янными дрязгами. Мы сами 
усиливаем Гидру, соглашаясь 
быть гибкими. Принимая их 
правила игры, ища себе оп-
равдания типа «ну, хоть что-
то». Ну, хоть 3G. Ну, хоть 
СЭС. Вменяя себе в победу 
сохранение единого налога.

Мы слабаки, ибо за годы 
независимости не вырасти-
ли честных лидеров. Что за 
нация, где на вопрос о том, а 
кто собственно? – наш ответ: 
«узок круг». Несколько депута-
тов. Неподкупные обществен-
ники-волонтеры, Эка Згулад-
зе, Михо Саакашвили, Давид 
Сакварелидзе. Кто еще?

Значит, будем искать силу в 
коллективном лидерстве. Мы 
будем слабаками, пока бу-
дем бояться прислать Оксане 
Продан или Антону Геращен-
ко информацию о взяточни-
ках-налоговиках и милицио-
нерах. Мы будем слабаками, 
пока будем выводить бизнес 
за рубеж. Мы будем слаба-
ками, пока будем оставаться 
при своем мнении, а не от-
казываться от своего в пользу 
единого.

Ребята, мы уже упустили 
шансы на прорыв и модер-
низацию. Мы упустили шанс 
удивить мир и самих себя. Те-
перь нам этот шанс придется 
выгрызть самим себе. Позо-
ром для нас было бы перекла-
дывание ответственности за 
будущее Украины на следу-
ющее поколение. Бесчестьем 
станет для нас, если револю-
цию достоинства поглотит 
Гидра.

ВЛАДИМИР БЕРЕЗОВСКИЙ

ЩУПАЛЬЦА ГИДРЫУдержим
«Харьков держится 
и удержится. Мы знаем, что, 
безусловно, у российской 
стороны есть планы 
по дестабилизации в городе. 
Но они есть давно, и если 
бы мы бездействовали, 
то они осуществились 
бы, но мы эффективно 
противодействуем 
этому. Задержано 
60 диверсионных групп 
Этим планам не дано стать 
реальностью», – сообщил 
губернатор Игорь Райнин. 

«Президент лично коорди-
нирует действия глав ОГА. Мы 
обсудили три вопроса – демо-
билизацию, сооружение фор-
тификационных сооружений, 
и третий вопрос – подготовка 
к майским праздникам. Основ-
ные вопросы – на контроле у 
главы государства», – заявил 
глава области.

Сергей Величко

Підстави великої 
стурбованості
Генсек НАТО Єнс Столтенберг 
повідомив про значну 
військову присутність 
Росії на кордоні з Україною 
і про нарощення нею 
сил, що, за його словами, 
дозволяє сепаратистам 
почати новий наступ.

Про це йдеться у повідом-
ленні Associated Press.
За словами Столтенберга, 

Росія істотно активізувала пос-
тавки безпілотників, а також 
надає сепаратистам кваліфі-
ковану допомогу та обладнан-
ня, зокрема безпілотники, не-
зважаючи на припинення вог-
ню. За його даними, протягом 
останнього місяця Росія пере-
містила понад тисячу одиниць 
військової техніки, у тому числі 
танки, артилерію та ППО.
Як зазначив генсек НАТО, 

дії Росії таким чином підрива-
ють режим припинення вогню, 
передбачений мінськими до-
мовленостями. Такі дії «дають 
підстави для великої стурбо-
ваності», що сепаратисти пі-
дуть у наступ. «Ми не впевнені 
у намірах проросійських зако-
лотників, однак ми впевнені у 
тому, що вони можуть це зро-
бити» – заявив Столтенберг.

Іван Дибенко
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Щ
о буде отримано в 
результаті рефор-
ми?

1. Орієнтована на пацієн-
та система: гарантоване фі-
нансування базового пакету 
всім громадянам, вільний 
вибір лікаря та медичного за-
кладу (конкуренція як чин-
ник якості послуг).

2. Підвищення якості за ра-
хунок додаткових джерел фі-
нансування.

Нинішня система не орієн-
тована на людину-спожива-
ча: застаріла інфраструктура, 
неефективне фінансування 
та управління. Суттєву час-
тину витрат бюджету з’їдає 
ця застарілість та неефектив-
ність: із 46 млрд. грн. 70% йде 
на амортизацію будівель (24 
млн. кв. м. стаціонарів та 16 
млн. кв. м. амбулаторій).

Головна риса реформи – 
перехід від фінансування 
койко-місця до фінансування 
пацієнта. Іншими словами, 
сьогодні фінансується пропо-
зиція медичних послуг, а пот-
рібно фінансувати попит.

Конституція визначає, що 
охорона здоров’я є безкош-

товною, але не визначає, що 
саме. 100% безкоштовної ме-
дицини немає в жодній країні 
світу. Зрозуміло, це спадщина 
соціалізму. Треба перейти до 
конкретики.

Реформована система фі-
нансування охорони здоров’я 
виглядатиме таким чином:

1. Гарантований пакет пос-
луг 100% фінансує держава: 

первинна допомога, невід-
кладна швидка допомога, 
діти від 0 до 3 років, соціаль-
но небезпечні захворювання 
(СНІД, туберкульоз), імуніза-
ція/вакцинація, державні про-
грами забезпечення ліками.

2. Додатковий пакет послуг 
оплачується державою лише 
соціально незахищеним верс-
твам.

Послуги оплачуються з де-
ржавного або місцевих бюд-
жетів напряму або через сис-
тему соціального страхування. 
Страхова медицина, страхові 
компанії в якості посередни-
ків – ключова опорна точка 
реформи. Потрібна буде єди-
на медико-соціальна база да-
них населення та національна 
інформаційна система управ-
ління медичними послугами 
HMIS (прозорість, контроль, 
обмін у реальному часі, прямі 
платежі, стандартизація).

Роль Міністерства у рефор-
мі – встановлення правил гри 
та створення інформаційних 
систем. Законодавчі ініціати-
ви наступні:

1. Перехід від фінансування 
ліжок у закладах до так званої 

гарантованої грантової фік-
сованої системи.

2. Зміна форми управлін-
ня – автономізація закладів.

3. Нові правила регулюван-
ня імпорту та торгівлі ліками 
та медичними виробами.

4. Одностороннє визнан-
ня європейських будівельних 
стандартів для медзакладів.

5. Спрощення реєстрації 
фармпрепаратів, скасування 
ліцензії на імпорт.

6. Перехід до всесвітньо 
визнаної системи реімбурса-
ції (відшкодування витрат па-
цієнтів на медикаменти).

Законопроекти здебільшого 
розроблено, вони мають бути 
прийняті у другому кварталі, 
а вже в третьому очікується 
початок запровадження ін-
формаційної системи. Сві-
товий банк виділяє $214 млн 
конкретно на цю реформу, у 
тому числі розробку інформа-
ційної системи HMIS та зміна 
порядку фінансування.

Дуже важливо, що всі пар-
ламентські фракції підтрима-
ли концепцію, ніхто не волав 
популістські гасла.

ВАЛЕРІЙ ПЕКАР

ВСЕ ДЛЯ ПАЦІЄНТА
НА ОСТАННЬОМУ ЗАСІДАННІ НАЦІОНАЛЬНОЇ РАДИ РЕФОРМ БУЛА 

ПРЕДСТАВЛЕНА КОНЦЕПЦІЯ РЕФОРМИ ОХОРОНИ ЗДОРОВ’Я, 

ЯКУ СПІЛЬНО РОЗРОБЛЯЛИ ПРЕДСТАВНИКИ МІНІСТЕРСТВА ТА 

ГРОМАДСЬКИХ ОРГАНІЗАЦІЙ. СПРОБУЄМО ВИКЛАСТИ ОСНОВНІ Ї Ї ТЕЗИ

Н
а запитання студентів 
Національної юри-
дичної академії, Мі-

хеіл Саакашвілі відповідав з 
особливим почуттям, адже 
його діда – студента одного з 
харківських вишів, більшови-
ки, діставши владу, вислали 
до Сибіру.

Тема реформ – найваж-
ливіша на сьогодні для краї-
ни. Їх успіх – у виконанні 
п’яти «Д»: дебюрократизації, 
деолігархізації, дерегуляції, 
децентралізаці, деокупації. 
Згадавши часи свого навчан-
ня разом з Петром Порошен-
ком у Київському універси-
теті, він висловив сподівання, 

що розмовляє з майбутніми 
прем’єр-міністрами та пре-
зидентами, ймовірно навіть і 
РФ. Пообіцявши, у разі необ-
хідності, надіслати туди групу 
грузинських реформаторів. 
Ідея викликала бурхливі оп-
лески студентів та викладачів.

Програма перебування рад-
ника Президента України 
з питань реформ відзначи-
лась дружнім спілкуванням з 
харківськими волонтерами, 
науковцями, громадськими 
активістами, та учасниками 
АТО. Українські військові, 
на його думку, найкращі в 
світі, та головне – подолати 
«совок»: нездатність швидко 

приймати рішення, нарікан-
ня на владу і один на одного, 
корумпованість суддівського 
та прокурорського корпусу. 
Розвиток громадянського сус-
пільства – запорука успіху.

Найбільшим досягненням 
України  вважає він волон-
терський рух, а найнагальні-
шою необхідністю – участь 
відповідальних громадян в 
управлінні країною.

З головою ХОДА Ігорем 
Райніним Міхеіл Саакашвілі 
обгорив питання безпеки 
Харкова під час травневих 
свят, на які північний сусід 
готує традиційні провокації. 

Харків вистоїть – відтак 
вистоїть Україна, резюмував 
екс-президент Грузії, країни, 
котра свого часу пройшла че-
рез подібні негаразди – «якщо 
зберегти у Харкові спокійну 
ситуацію, то Україна поверне 
все, що втратила». 

ВІКТОРІЯ СКЛЯРОВА

ОПТИМІСТИЧНЕ РЕЗЮМЕ

ТРИ НАПРОЧУД ВАЖЛИВІ ЗУСТРІЧІ ПРОВІВ У ХАРКОВІ МІХЕІЛ 

СААКАШВІЛІ: ЙОГО ВІТАЛИ СТУДЕНТИ НАЦІОНАЛЬНОЇ 

ЮРИДИЧНОЇ АКАДЕМІЇ, ГРОМАДСЬКІСТЬ, ГОЛОВА ОДА 

ІГОР РАЙНІН

Гуляй, студент
Кабмин отменил 
трехлетнюю отработку для 
выпускников вузов, которые 
учились по госзаказу.
Об этом сообщила зам. 

министра образования Инна 
Совсун. Отмена содержится 
в постановлении Кабмина от 
15 апреля №216. Отработка 
сохранена только для студен-
тов медицинских вузов.
По словам чиновницы, сама 

по себе отработка после вуза 
потеряла свой первоначаль-
ный смысл, и только отвлека-
ла преподавателей, которые 
тратили время на обработку 
ложных справок о занятости 
студентов. Что касается меди-
цинских вузов, то Минздрав не 
согласен отменить отработку, 
так как опасается, что не смо-
жет обеспечить врачами сель-
ские больницы.

Елена Орлова

Загальні витрати на охорону здоров’я, 
% від ВВП

Витрати на охорону здоров’я на душу 
населення, $ США
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1. Правильный алгоритм 
действий по декоммунизации 
должен выглядеть так:

а) Внесение изменений в 
Конституцию Украины (в со-
ответствии с ч. 2 ст. 7. Евро-
пейской конвенции), позво-
ляющую обратную силу зако-
на в случае совершения пре-
ступлений, в соответствии с 
общими принципами права, 
признанными цивилизован-
ными странами.

б) Суд над преступлениями 
коммунистического режима. 
Настоящий Нюренберг-2, 
процесс, обвинительное за-
ключение и решение, кото-
рое войдет в анналы истории. 
Кстати, правовой вывод, а 
фактически – прообраз об-
винительного заключения, – 
давно разработан Харьковс-
кой правозащитной группой.

в) Принятие запретитель-
ных законов, подобных это-
му, но мягче и конкретнее 
прописанных. А то по наше-
му закону, после запрещения 
пятиконечной звезды под за-
прет попадет даже вьетнамс-
кий бальзам «Звездочка».

2. Пункт (в) все равно вы-
зывает сомнения с точки зре-

ния свободы слова как абсо-
лютной предправовой кате-
гории. Американский опыт 
с их 1-й поправкой к Конс-
титуции демонстрирует, что 
побеждает тот, у кого свобода 
слова неограниченна.

3. Переименовывать насе-
ленные пункты и сносить па-
мятники коммунистическим 
идолам необходимо, потому 
что:

а) Символы в борьбе с дья-
волом имеют ключевое зна-
чение.

б) Символы формируют со-
знание. Я не хотел бы, чтобы 
мои дети жили на улицах, на-
званных в честь Сталина, Ле-
нина или какого-нибудь Пос-
тышева.

4. О музейности. Памятни-
ки, таблички, указатели – в 
музеи тоталитаризма. Под это 
дело нужно целые парки вы-
делять на окраинах городов, 
под контролем Института ис-
торической памяти.

5. В Южной и Центральной 
Европе – странах, пострадав-
ших от фашизма намного 
больше, чем от коммуниз-
ма, среди интеллектуалов, в 
том числе правозащитников 

и политиков, немалое число 
придерживается левых взгля-
дов. Правые для них – дурной 
тон. Поэтому они традицион-
но прислушиваются к голосу 
Москвы и падки на россий-
скую пропаганду. Если мы 
хотим большей поддержки 
ЕС, мы должны с ними нала-
живать диалог и развенчивать 
российские мифы. Принятый 
закон вряд ли на пользу тако-
му диалогу.

6. На фоне падения эконо-
мики колеблющимся совко-
вым планктоном этот закон 
будет воспринят, как издева-
тельство.

7. С другой стороны, для 
европейского континенталь-
ного права это нормальный 
закон. В Польше, например, 

есть конституционный за-
прет (ст. 13): «Запрещается 
существование политичес-
ких партий и иных организа-
ций, обращающихся в своих 
программах к тоталитарным 
методам и практике деятель-
ности нацизма, фашизма и 
коммунизма».

Хоть умом понимаешь, что 
многое в принятом в Укра-
ине «законе о декоммуниза-
ции» неправильно, все равно 
остается приятное от него 
ощущение. А будет ли он на 
пользу, какие будут переги-
бы, и сколько у нас приба-
вится правозащитной работы 
в связи с его имплементаци-
ей, – посмотрим.

БОРИС ЗАХАРОВ, ПРАВОЗАЩИТНИК

ХАРЬКОВСКИЙ ПРАВОЗАЩИТНИК БОРИС ЗАХАРОВ 

В ТЕЗИСАХ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ НОВЫЙ ЗАКОН 

О ДЕКОММУНИЗАЦИИ, КОТОРЫЙ ВЫЗВАЛ БУРНУЮ 

ДИСКУССИЮ В ОБЩЕСТВЕ И МАССУ КРИВОТОЛКОВ

ЗАКОН О ДЕКОММУНИЗАЦИИ

З
а внесення змін до ст.4 закону про-
голосували 233 депутати.

Тепер заборона не поширюєть-
ся на випадки використання символіки 
комуністичного і тоталітарного режи-
му, символіки націонал-соціалістичного 
(нацистського) тоталітарного режиму на 
документах державних органів та органів 
місцевого самоврядування (місцевих ор-
ганів державної влади і управління), при-
йнятих або виданих до 1991 року.

Також мова йде про документи, які 
видані закладами освіти і науки, підпри-
ємствами, установами, організаціями до 
1991 року, та твори мистецтва, створені 
до набрання чинності цього закону.

Як і раніше, заборона не поширюва-
тиметься на використання символіки в 
експозиціях музеїв, тематичних вистав-
ках, музейному фонді України, а також 
бібліотечних фондах на різних носіях ін-
формації, у процесі наукової діяльності, 

у тому числі під час наукових досліджень 
та розповсюдження їхніх результатів у 
незаборонений законодавством України 
спосіб.

Тепер заборона не поширюється на 
оригінали бойових знамен; на державні 
нагороди, ювілейні медалі та інші від-
знаки, якими нагороджувалися особи 
до 1991 року, і протягом 1991-2015 рр. у 
зв’язку з роковинами подій періоду Дру-
гої світової Війни, а також на документи, 
що засвідчують нагородження ними, та 
на об’єкти антикварної торгівлі. 

Крім того, заборона не поширювалася 
і не поширюватиметься на надмогильні 
споруди, розташовані на території міс-
ць поховання, місць почесних поховань; 
під час викладу або реконструкції (у то-
му числі історичних) історичних подій; 
на приватні колекції та приватні архівні 
зібрання.

ВАЛЕРІЙ СМАЛЬКО

Мнение народа
52% украинцев считают, 
что Украина должна вступить 
в Европейский Союз, в то время 
как вступление в Таможенный 
союз поддерживают всего 12%.
Таковы последние результаты опроса 

Центра Разумкова. Еще 29,6% считают, 
что Украина не должна вступать в ЕС, 
а 22,6% – что не надо интегрироваться 
ни в одно из этих объединений. Центр 
отмечает, что еще в мае 2013 г. вступле-
ние в ЕС поддерживали лишь 41,7%, а 
вступление в Таможенный союз – 31%. 
При этом 47,7% граждан Украины опре-
деляют главным внешнеполитическим 
приоритетом отношения со странами 
ЕС, 10% – контакты с Россией.
В случае референдума по вступле-

нию в НАТО, положительно проголо-
совали бы 43,3% украинцев, негатив-
но – 31,6%. Еще в апреле прошлого 
года вступление в Альянс были готовы 
поддержать лишь 36,7%, а не поддер-
жать – 41,6%.

Ольга Озерова

ОРДЕНА НЕ ЗАБОРОНЕНО
ВЕРХОВНА РАДА ВНЕСЛА ЗМІНИ ДО ЗАКОНУ ПРО ЗАСУДЖЕННЯ 

КОМУНІСТИЧНОГО ТА НАЦІОНАЛ-СОЦІАЛІСТИЧНОГО РЕЖИМІВ В УКРАЇНІ
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Во Львов 
за 10 часов
В Мининфраструктуры 
намерены запустить 
скоростной поезд 
Харьков – Львов, 
который будет 
преодолевать 
расстояние в 1061 
км. за 10-11 часов. 

«Учитывая наличие ва-
гонов и локомотивов, рас-
считанных на 160 км/ч, 
задача вполне реальная 
и может быть реализова-
на за несколько месяцев. 
Это реальный шаг, кото-
рый может объединить 
запад и восток страны, 
предоставив пассажирам 
возможность быстрее пе-
редвигаться по стране», – 
сообщил зам. министра 
инфраструктуры Украины 
Александр Кава.
Сейчас на этом направ-

лении ночные поезда едут 
19-21 час. Также можно 
проехать на дневных ско-
ростных поездах «Интер-
сити+» с пересадкой на 
станциях «Дарница» и 
«Киев-Пассажирский».

«Убежден, что пасса-
жирам очень понравится 
возможность, выехав из 
Харькова в 21 час, уже в 
7 утра проснуться в ком-
фортном купе и попить 
кофе в уютной кав’ярне 
во Львове», – подытожил 
замминистра..  

Алина Басова

Я 
не жалуюсь – знал, на что шел. Я просто 
хочу, чтобы знали все – на фоне всеобщего 
шума насчет сверхвысоких доходов народ-

ных избранников. Зарплата «чистыми» была 6700, 
теперь опять снизили – до 4900 грн в месяц.

Ни машины, ни квартиры государство не да-
ет. Как не дает уже давно и нигде ни брони, ни 
спецкасс. Машина положена только главам ко-
митетов. Вместо квартиры государство оплачи-
вает гостиницу, и то не полностью – 3000 грн я 
доплачиваю от себя каждый месяц.

Проезд «Киев Харьков» в оба конца каждую 
неделю стоит 4000 грн, из которых мне оплачи-
вают только 2300 грн, а 1700 грн – я сам.

Итого из чистой зарплаты после гостиницы и 
проезда остается 200 грн в месяц. Запасов в де-
ньгах я во время постоянной инфляции практи-
чески не накапливал, так что жить могу только за 
счет коммерческих семинаров по специальности.

Вариант Б – использовать левые возможности 
депутата. Но то, что ЧЕСТНО прожить депутату 
ВР сегодня невозможно – разве что за счет се-
минаров, гонораров или дивидендов, у кого они 
есть,- не интересует никого.

Депутатами в этой ситуации должны быть или 
воры, или бомжи за 200 грн, или волонтеры, ко-
торые живут, как я, на что-то другое.

Так Президент СССР в свое время тоже рабо-
тал на общественных началах, получая зарплату 
только как член Политбюро. При расчете пен-
сий будут учитываться, естественно, соответс-
твующие суммы, без былых (у кого-то) префе-
ренций.

В довершение всего взялись за помощников. 
Мало того, что их зарплата не может превышать 
половины ставки депутата, так их еще собира-
ются лишить статуса госслужащих. Хотя, что 
сейчас осталось от этого статуса?

О быте. Самая распространенная просьба – 
дать денег. Или сработать за начальника ЖЭКа. 
Вовсе не обязательно, кстати, моего округа. От-
вечать при этом приходится не только за фрак-
цию или правительство, но за всю Раду или, к 
примеру, за некую нацкомиссию, утвердившую 
дикие тарифы для населения. С ней воюют и 
Уряд, и моя фракция, но аргумент «это не мы» 
ни для кого не работает. Я, как пионер, в ответе 
за всех.

В зале нет места, чтобы выйти со своего мес-
та к трибуне, и все падает с маленького столика, 
работать за которым невозможно. Сверху офи-
циально шпионят журналисты и фотографиру-
ют смс-ки, на улицах, увидев значок, иногда го-
товы разорвать.

Нужно очень любить свою страну и хотеть 
что-то изменить, чтобы через это все постоян-
но переступать. Борясь и с Минфином, и с на-
логовой, и с оппозицией, и с дураками, и с рав-
нодушными. И с теми, кто считает, что зарабо-
тают депутаты и сами. Дали (аналогия с ГАИ) 
жезл – крутись теперь сам, а не хочешь или не 
умеешь – кто тебе виноват.

Повторю сказанное вначале: знал, на что шел. 
Просто хочу, чтоб знали и другие.

АЛЕКСАНДР КИРШ, НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ

«В
ойна поджимает. 
Следует ускорить 
реформы. Поэтому 

нужно назначить антикор-
рупционного прокурора и ак-
тивно менять работников на 
госслужбе. При этом на нее 
не обязательно принимать 
работников со стажем», – от-

метил экс-президент Грузии.
По его словам, на некото-

рых направлениях не нужны 
особые меры. «Например, на 
таможне нужно только, что-
бы пришел человек и навел 
там порядок. Как мы сделали 
это в Грузии. Если груз офор-
мляется больше часа – уволь-

няем всю смену. Все делает 
компьютер. Есть коррупция и 
в строительстве. В том же Ки-
еве нужно пройти 24 ступени, 
чтобы получить разрешение 
на строительство. В себестои-
мости каждого объекта стои-
мостью от 50 до 100 тыс. долл. 
заложена взятка», – добавил 
Саакашвили. 

Он подчеркнул, что люди 
должны почувствовать пере-
мены. «В Грузии в первые два 
месяца реформ посадили 36 
судей, поймав их на взятках. 
Украина гораздо больше Гру-

зии, и здесь речь может идти 
о цифре 500. Для этого нуж-
ны 10 молодых следователей-
идеалистов, которые бы лови-
ли судей с поличным», – счи-
тает экс-президент Грузии.

Для этого не обязательно 
начинать с какой-то мудре-
ной госпрограммы. Нужно 
просто начать и задействовать 
все одновременно, тем более, 
что в Украине люди намного 
более законопослушны, чем 
в Грузии», – подытожил Са-
акашвили.

АНДРЕЙ ФЕСЕНКО

РЕФОРМАТОРСКИЙ 
ЦЕЙТНОТ
«У ВАС ОЧЕНЬ МАЛО ВРЕМЕНИ ДЛЯ РЕФОРМ», – ЗАЯВИЛ 

НА ВСТРЕЧЕ С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ И ВОЛОНТЕРАМИ 

ХАРЬКОВА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕЩАТЕЛЬНОГО 

МЕЖДУНАРОДНОГО СОВЕТА РЕФОРМ МИХЕИЛ СААКАШВИЛИ

О БЕДНОМ 
НАРДЕПЕ 
ЗАМОЛВИТЕ 
СЛОВО
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С
отрудники налоговой 
милиции установили, 
что Евгений Жилин 

вместе с тремя пособника-
ми создал пять фиктивных 
предприятий, по реквизитам 
которых изготавливалась до-
кументация для проведения 
бестоварных операций и ми-
нимизации налоговых обя-
зательств реальных фирм. 
Услугами «оплотовца» поль-
зовались бизнесмены Запо-
рожья, Донецкой, Киевской 
и Харьковской области.

Организатор «центра ми-

нимизации» решал вопросы 
по работе фиктивных пред-
приятий с банковскими уч-
реждениями, контролировал 
снятие средств с банковских 
счетов и распределял доходы. 
Его же пособники занима-
лись передачей документов 
и средств реальным фирмам. 
Кроме этого они «вербовали» 
лиц, на которых и регистри-
ровали фиктивные предпри-
ятия.

В ходе проведения обыска 
оперативники обнаружили и 
изъяли черновые записи, рас-

писки о получении наличных 
средств, документацию фирм 
и пять печатей предприятий. 
Сейчас правоохранители ус-
танавливают местонахож-
дение граждан, на которых 
были зарегистрированы фик-
тивные предприятия. Напом-
ним, Евгений Жилин тесным 
образом связан с мэром Харь-
кова Геннадием Кернесом.

АННА БОРОДИНА

А ШЕФ НИ ПРИЧЕМ
ХАРЬКОВСКИЕ НАЛОГОВИКИ ОБНАРУЖИЛИ «ЦЕНТР 

МИНИМИЗАЦИИ», КОТОРЫЙ ОБОКРАЛ БЮДЖЕТ 

УКРАИНЫ НА 27,8 МЛН. ГРН. ОРГАНИЗАТОРОМ 

НЕЗАКОННОГО БИЗНЕСА ОКАЗАЛСЯ ЕВГЕНИЙ ЖИЛИН – 

ОСНОВАТЕЛЬ БОЕВИКОВ ОРГАНИЗАЦИИ «ОПЛОТ»

П
отом шахтерам дейс-
твительно начали ме-
шать работать. Мы 

ждали шахтерского гнева, 
чтобы они вышвырнули три-
колорную нечисть, которая 
начала захватывать админзда-
ния на Донбассе, но шахтеры 
не вышли. Не вышли шахте-
ры и тогда, когда прискакали 
душевнобольные россияне. 
Даже когда начали закрывать 
шахты, резать оборудование 
на металл и вывозить в РФ, а 
в те шахты, которые еще ра-
ботают, шахтеров, как рабов, 

загоняли с оружием в руках, 
мы горняцкого гнева не уви-
дели.

Но вот вдруг что-то случи-
лось, и шахтеры приехали в 
Киев. Не просить или требо-
вать, что-то сделать для бой-
цов АТО, которые защищают 
нашу землю и их любимые 
шахты от российского раз-
грабления. Нет, они приехали 
требовать денег и повышения 
зарплат для государственных 
шахт. Однако, почему-то те 
«шахтеры», которые действи-
тельно там были, – оказались 

из ахметовского ДТЕКа. Ри-
нат в агонии затеял опасную 
игру. Вызывает вопрос, не то, 
что в Киев опять свозят быд-
ло, которое только и может, 
что обгадить столицу, а поче-
му, как Ярош назвал Ахмето-
ва это «животное, виновное в 
смертях тысяч украинцев», до 
сих пор на свободе. 

К слову, СБУ открыло уго-
ловное дело по факту фи-
нансирования «шахтерских» 
протестов.

ЕВГЕНИЙ КРИВИЦКИЙ

АГОНИЯ АХМЕТОВА

МЫ ЖДАЛИ ШАХТЕРОВ, 

КОГДА БИЛИ СТУДЕНТОВ, 

НО ОНИ НЕ ПРИЕХАЛИ. 

МЫ ЖДАЛИ, КОГДА 

НАЧАЛИСЬ СТОЛКНОВЕНИЯ 

С «БЕРКУТОМ», КОТОРЫЙ 

ВБИЛ ИХ В АСФАЛЬТ 

НА ДОНБАССЕ В 1998-м, 

НО ОНИ НЕ ПРИЕХАЛИ. ДАЖЕ 

КОГДА НА МАЙДАНЕ ВСЕ 

ОДЕЛИ ОРАНЖЕВЫЕ КАСКИ. 

МЫ ЖДАЛИ СУРОВЫХ 

ШАХТЕРОВ ДО РАССТРЕЛА 

«НЕБЕСНОЙ СОТНИ», НО 

СЛЫШАЛИ ЛИШЬ ВОРЧАНИЕ 

ТИПА «НЕ МЕШАЙТЕ 

РАБОТАТЬ» И ШАХТЕРОВ 

В КИЕВЕ МЫ НЕ УВИДЕЛИ

Науковцям 
повернули 
пенсії
Верховна Рада 21 квітня 
повернула науковцям пенсії, 
які раніше були скасовані. 
За відповідний закон в 
цілому проголосували 
308 народних депутатів.
Науковцям мають повер-

нути пенсії, які були обме-
жені чи скасовані пенсійною 
реформою 2011 року та бюд-
жетними змінами 2014-ого.
Так науковцям поверта-

ються пенсії, призначені до 
1 жовтня 2011 року. Депутати 
також залишили науковцям-
пенсіонерам пенсії, встанов-
лені після 1 жовтня 2011 ро-
ку. Однак до 31 грудня 2015 
року пенсіонерам-науковцям 
виплачуватимуть 85% пенсії.
Згідно із законом, передба-

чається «надання права нау-
ковцям під час роботи на на-
укових (науково-педагогічних) 
посадах на отримання/при-
значення пенсії/щомісячного 
довічного грошового утриман-
ня у порядку та на умовах, пе-
редбачених Законом України 
«Про наукову та науково-тех-
нічну діяльність» та тимчасо-
ве (до 1 січня 2016 року) об-
меження її розміру до 85%».

Яна Леус

Оформить в Харькове 
субсидию можно 

по адресам:
Дзержинский район:
ул.Тобольская, 65 
(тел.340-44-11);
Октябрьский район:
ул. Энгельса, 1 (тел.712-16-66);
Киевский район:
ул. Сумская, 128 (тел.700-40-99);
Коминтерновский район:
ул. Вишневая, 3 
(тел.52-11-37, 72-21-32);
Ленинский район:
ул. Коцарская, 54 
(тел.712-30-47);
Московский район:
ул. Гв. Широнинцев, 38 Г 
(тел.64-27-39, 64-34-90);
Орджоникидзевский район:
ул.2-й Пятилетки, 6 
(тел.778-87-80);
Фрунзенский район:
пр.50-летия СССР, 48 
(тел.392-45-96);
Червонозаводский район:
б-р.Руднева, 33 
(тел.732-40-65, 732-52-76).
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Тем, кто хочет получить загранпаспорт, но не же-
лает ждать полтора месяца и сидеть в очередях в 
коридорах Государственной миграционной службы 
на ул. Рымарской 24, приходят на помощь услуж-
ливые фирмы-посредники. Частные организации 
предлагают оформить загранпаспорт за пять, а то 
и за два рабочих дня. И хотя на официальном сай-
те ГМС висит объявление: «Обережно, шахраї!», 
где служба сообщает, что не сотрудничает с част-
ными структурами, эти самые структуры работают 
совершенно открыто – одна «контора» распола-
гается даже во дворе здания ГМС, по Рымарской, 
24 Г. Если официальный государственный сбор за 
оформление загранпаспорта составляет 170 грн, 
то у фирмы-посредника услуга обойдется от 950 
до 3500 грн. Свою деятельность посредники на-
зывают «консультацией» или «информационными 
услугами», на самом же деле это замаскированное 
коррупционное преступление под названием «тор-
говля влиянием», которое подпадает под действие 
ст. 369-2 УК Украины. «Посредники договариваются 
с инспектором ГМС о внеочередном изготовлении 
документа. То есть они обещают за деньги повли-
ять на госслужащего. Это не прямая взятка, а опос-
редованная, – поясняет доктор юридических наук, 
глава Всеукраїнської Ліги правників проти корупції 
профессор Елена Шостко. – Выдача паспортов час-
тными фирмами – противозаконна!»
Чиновникам миграционной службы выгодно ус-

траивать очереди, отправлять граждан к частным 
фирмам и получать от этих фирм свою «долю», 
не выплачивая налоги, говорят юристы. Ущерб от 
частной торговли заграничными паспортами – мил-
лионы и миллионы гривен, которые не поступают 
в бюджет. Кроме того, эти же посредники помога-
ют оформить иностранцам гражданство Украины, а 
это – прямая угроза государственной безопасности, 
предостерегает профессор Елена Шостко. 
Члены Всеукраїнської Ліги правників проти коруп-

ції, основанной в октябре 2014 года, решили сло-
мать коррупционные схемы, налаженные со времен 
ОВИРа. За последние три месяца активисты пода-
ли семь заявлений и жалоб руководителям право-
охранительных органов Украины, в Администрацию 
Президента и в комитет ВР по поводу нарушений 
закона и коррупционных схем в работе Государс-
твенной Миграционной службы. Поскольку на осно-
вании их заявлений до сих пор не было открыто ни 
одно уголовное дело, 23 апреля профессор Елена 
Шостко подала иск в суд на бездействие прокура-
туры. Также юристы готовят открытое письмо По-
рошенко.

Алена Соколинская

В 
целом на субсидии в этом го-
ду в Украине выделено рекор-
дное количество бюджетных 

средств – 24,5 млрд грн. 
Планируется, что субсидии на 

оплату коммунальных платежей в 
Украине получат 5-5,5 млн домо-
хозяйств из 18 млн. домохозяйств 
в Украине. На одну семью Каб-
мин выделяет в среднем порядка 
4,5 тыс. грн в год (375 грн в месяц). 
По оценкам экспертов при ступен-
чатом повышении тарифов, ближе к 
отопительному сезону, за субсидия-
ми обратятся 60-65% домохозяйств 
по стране, а это уже 11-11,5 млн до-
мохозяйств. И уже в отопительный 
сезон субсидия в среднем может со-
ставить 210-220 грн в месяц.

Эксперт в сфере ЖКХ Михаил 
Гаевский является противником 
субсидий и не считает их решением 
возможного кризиса неплатежей. По 
его мнению, субсидии – это во-пер-
вых, возрождение в стране крепост-
ного права, где крепостными будут 
население и предприятия, предо-
ставляющие услуги ЖКХ, а крепост-
никами – чиновники из Минсоцпо-
литики, Министерства региональ-
ного строительства, строительства 

и ЖКХ Украины. Во-вторых – это 
увеличение коррупции в вышеназ-
ванных министерствах, из-за воз-
можности шантажировать предпри-
ятия перечислениями компенсаций 
за субсидии. В-третьих – произойдет 
снижение мотивации предприятий 
ЖКХ развиваться, внедрять энер-
госберегающие технологии, так, как 
пропадает мотивация к стремлению 
снижать стоимость тарифа. В-чет-
вертых – это консервация основных 
средств предприятий ЖКХ, повы-
шение изношенности материальной 
базы с отсутствием каких-либо пер-
спектив для капитального ремонта 
основных фондов.

По мнению Алексея Кучеренко, 
бывшего профильного министра, 
сегодня есть две главные проблемы, 
в связи с резким повышением тари-
фов. Первое, это то, что население 
вынуждено тратить 30-40% своих 
доходов на оплату услуг ЖКХ. Вто-
рое, это то, что никто не дал ответа 
на вопрос: откуда у людей возьмутся 
деньги на термомодернизацию и ка-
питальный ремонт, и что мы будем 
делать с теми, у кого эти средства не 
найдутся.

ЕВГЕНИЙ ЛИСИЧКИН

ЖКХ: 
ЖИВИ КАК ХОЧЕШЬ
ЧАСТО ПРИХОДИТСЯ СЛЫШАТЬ, ЧТО МВФ ЗАСТАВЛЯЕТ УКРАИНУ 

ПОДНИМАТЬ ТАРИФЫ НА ГАЗ, ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ. 

ЭТО ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПЕРЕДЕРГИВАНИЕ. МВФ ТРЕБУЕТ ВСЕГО ЛИШЬ 

СБАЛАНСИРОВАТЬ ФИНАНСОВЫЙ ПЛАН МОНОПОЛИЙ, В ПЕРВУЮ 

ОЧЕРЕДЬ НАК «НАФТОГАЗ-УКРАИНА», ЧТОБ НЕ ДОИТЬ БЮДЖЕТ. 

НО СДЕЛАТЬ ЭТО НЕ ЗА СЧЕТ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ПОВЫШЕНИЕ 

ТАРИФОВ ЛИШЬ ОДНА ИЗ ДЕСЯТИ МЕР. И ОБЯЗАТЕЛЬНО ЭТО 

ДОЛЖНО БЫТЬ В ХОДЕ КОМПЛЕКСНОЙ РЕФОРМЫ, КОГДА 

ПОТРЕБИТЕЛЯ НАДО ПОДГОТОВИТЬ, ЧТОБ ЕГО НЕ УБИТЬ. ЕСЛИ 

ЛЮДИ НЕ СМОГУТ ОПЛАТИТЬ, ТО МЕХАНИЗМ СУБСИДИЙ 

НЕ ЗАРАБОТАЕТ И БУДЕТ КРИЗИС НЕПЛАТЕЖЕЙ

ОСТОРОЖНО, 
МОШЕННИКИ
ХАРЬКОВСКИЕ ЮРИСТЫ ВЫСТУПИЛИ 

ПРОТИВ КОРРУПЦИОННЫХ СХЕМАМ ВЫДАЧИ 

ЗАГРАНПАСПОРТОВ
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О 
дне рождения моло-
дого парня, смертель-
но раненого во время 

революции достоинства, се-
годня никто кроме близких 
родственников, уже не вспо-
минает. На премьеру доку-
ментального фильма о дру-
гом нашем земляке, Герое 
Украины, Евгении Котляре 
в кинотеатре им.Довженко 
на днях пришло всего не-
сколько десятков человек. 
Полупустой зал, в котором 
из темноты изредка просту-
пали силуэты друзей Жени 
и чиновников обладминист-
рации, хранил гнетуще гро-
бовое молчание. О третьем 
харьковчанине, расстрелян-
ном на Институтской, Юрии 
Паращуке кажется, вообще 
все забыли. Как рассказывает 
его жена Ольга: «За прошед-
ший год обо мне с дочерью 
никто даже не вспомнил. Не 
было ни одного звонка: ни от 
властей, ни от общественных 
организаций, ни от прессы». 

Формально государс-
тво, естественно, выплати-
ло денежную компенсацию 
родственникам погибших, 
следователи периодически 
вызывают их в столицу на 
дачу показаний, идет вяло-
текущий и забюрократизи-
рованный процесс по увеко-
вечиванию героев. Однако, 
человеческое сострадание и 
общественное осмысление 
событий, произошедших на 
Майдане, постепенно сходит 
на нет. Проза жизни состоит 
в том, что для большинства 
даже патриотично настроен-
ных украинцев события зи-
мы 2014 года – уже далекое 
прошлое, которое перестало 
быть актуальным и трендо-
вым. Невыносимая мерзость 
войны, тысячи раненых в 
АТО, армия переселенцев, 
экономические тяготы – все 
это за очень короткий срок 
затмило историческую па-
мять о тех, кто ценой жизни 
не дал режиму Януковича 
окончательно превратить 
нашу страну в сателлита Рос-
сии. Понять метаморфозы 
коллективного разума, ко-
нечно, можно, но смириться 
с ними – означает, предать 

ребят и те идеалы, которые, 
жертвуя собой, отстаивали 
еще совсем недавно милли-
оны украинцев.

Сегодня Майдан с его тре-
бованиями радикальных ре-
форм, полной люстрации, 
смены правил игры для мно-
гих, кто остался на плаву, – 
очень неудобная страница 
учебника истории. Вырвать 
ее пока нельзя, затереть тоже 
пока не выходит, зато быст-
ро перевернуть, как не обя-
зательную для внеклассно-
го чтения, желали бы очень 
многие. Купить политичес-
кую индульгенцию, выделив 
часть сомнительно зарабо-
танных денег на поддержку 
армии, вещать на камеры 
показушные патриотические 
речи, примкнуть вовремя к 
нужной партии перед выбо-
рами – куда проще и понят-
ней, чем ежедневно бороться 
с прогнившей системой и ре-
ально менять страну. 

Последствия оранжевой 
революции, когда приспо-
собленцы и конформисты 
пришли на смену коррупцио-
нерам и лицемерам, отчетли-
во показали, к чему приводят 
невыученные уроки истории. 
И тот факт, что за минувший 
год в Харькове практичес-
ки никто из власть имущих, 
влиятельных бизнесменов, 
народных депутатов или тех, 
кто мнит себя новой поли-
тической элитой, не предло-
жил помощи семьям Героев 
Небесной Сотни или даже 
не поинтересовался, как они 
живут, красноречиво свиде-
тельствует о многом. Спа-
сибо вселил надежду новый 
губернатор Игорь Райнин, 
который, как я случайно уз-
нал, недавно приехал без пи-
ара домой в гости к отцу Ев-
гения Котляра и организовал 
ремонт его квартиры. Будем 
надеяться, что примеру пер-
вого лица области последуют 
и другие cильные мира сего. 

Пока же небольшие па-
мятные стенды в Универ-
ситете железнодорожного 
транспорта, студентом ко-
торого был Влад Зубенко и в 
школе №4, где учился Женя 
Котляр, – вот и все чем были 

увековечены Герои Небесной 
Сотни в Харькове. В других 
городах их именами называ-
ли улицы, учебные заведе-
ния, парки. Нет сомнений, 
что когда-нибудь подобное 
произойдет и у нас. Тем бо-
лее в свете последних вея-
ний, когда в Харькове только 
по самым скромным подсче-
там нужно переименовать 
свыше 200 топонимов. 

Однако, сам факт того, что 
Герои Небесной Сотни через 
какое-то время забронзове-
ют, их биографии будут изу-
чать в школах, а на 20 фев-
раля чиновники с постными 
лицами станут возлагать цве-
ты к памятнику Кобзаря, ни-
чего не изменит. В лучшем 
случае, они повторят судьбу 
ветеранов войны, о которых 
вспоминают лишь раз в году 
на День Победы или в корыс-
тных политический целях. В 
худшем – их превратят в ме-
мориальные доски, которые 
вандалы будут периодически 
крушить в отместку за ком-
мунистических истуканов. 

Как это не покажется 
странным, сегодня самый 
главный враг украинцев вов-
се не сепаратист-предатель, 
чиновник-коррупционер и 
даже не безумец Путин. С 
внешними противниками 
и «пятой колонной» мы ра-
но или поздно сумеем спра-
виться. Погубить нас может 
только равнодушие к ушед-
шим героям и безразличие 
к ныне здравствующим, об-
щественная амнезия и не-
верие в собственные силы, 
гражданская апатия и страх 
перед новыми вызовами. Все 
остальное преодолеем, стер-
пим, выдержим, если, как в 
революцию достоинства, бу-
дем жить по принципу «че-
ловек человеку – лайк». 

ВЛАДИМИР ЧИСТИЛИН

ОБЩЕСТВЕННАЯ АМНЕЗИЯ
22 АПРЕЛЯ ОДНОМУ ИЗ САМЫХ МОЛОДЫХ 

ГЕРОЕВ НЕБЕСНОЙ СОТНИ, ХАРЬКОВЧАНИНУ 

ВЛАДИСЛАВУ ЗУБЕНКО ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 24 ГОДА

Откровения 
разведчика
Бывший глава Службы 
внешней разведки 
Украины Николай Маломуж 
рассказал, что Россия 
хотела получить контроль 
над Украиной еще при экс-
президенте Леониде Кучме.

«Речь всегда шла об эко-
номических методах получе-
ния контроля – создании Та-
моженного или Евразийского 
союза, в результате чего они 
бы получили полный контроль 
над Украиной. Работа велась 
еще при Кучме. Но он занимал 
очень осторожную позицию – 
балансировал между Россией 
и Западом, хотя и находился в 
мощной экономической и кор-
рупционной завязке на РФ», – 
рассказал Маломуж. Потом 
Москва способствовала тому, 
чтобы в Украине к власти при-
шел Янукович. В 2004 г. план 
воплотить в жизнь не удалось, 
поэтому Кремль решил взять 
реванш в 2010 году.
Что касается аннексии Кры-

ма и оккупации Донбасса, то, 
по словам Маломужа, развед-
ка сообщала о готовящейся 
операции Турчинову, Яценюку 
и СБУ. «Мы убеждали, что нуж-
но ввести чрезвычайное поло-
жение и в течение ночи пере-
бросить в Крым несколько ты-
сяч оперативных сотрудников 
СБУ, которые справились бы с 
этой задачей. Похожая ситуа-
ция была и в Донбассе. Когда 
вначале захватили восемь уч-
реждений, их можно было на-
крыть за одну ночь. Но никто 
не решился – не было поли-
тической воли и единого воен-
но-политического командова-
ния», – заявил Маломуж.

Николай Беспалый
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ВОЛОНТЕР – 

НЕ БОГ ШИВА

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ РАЗВЕЛОСЬ 

ОГРОМНОЕ КОЛИЧЕСТВО ТЕОРЕТИКОВ, 

КОТОРЫЕ АКТИВНО ПОЛЕМИЗИРУЮТ О ТОМ, 

КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ «ВОЛОНТЕР», 

ЧТО ДЕЛАТЬ, КУДА ЕЗДИТЬ, КАК ОДЕВАТЬСЯ. 

ЗАХОТЕЛОСЬ ТОЖЕ ВНЕСТИ СВОЮ ЛЕПТУ 

В ЭТИ ОНТОЛОГИЧЕСКИЕ СПОРЫ

Гамлетовский вопрос
Всеми фибрами души поддерживаю 
идею о том, что хватит волонтерить, 
пора волонтерам идти во власть.
Я тоже об этом часто говорю и думаю, 

но вижу некоторые сложности в этом воп-
росе.
Первая сложность заключается в том, 

что я не совсем понимаю, как в эту власть 
идти. Поскольку нет никакой двери с над-
писью «Власть», куда можно постучать и 
сказать «Все, товарищи, я к вам!»
Что стоит за эти выражением «идти во 

власть»?
Пойти на выборы? Прекрасно. Но мы 

же все понимаем, что для этого нужен 
админресурс и финансы. Т.е. не станут 
нам бесплатно волонтерить PR агентс-
тва. А они нам понадобятся, потому что 
мы будем противостоять каким-то став-
ленникам Кернеса, фотографии которых 
будут висеть во всех подворотнях. Вду-
майтесь в те суммы, которые нужны для 
предвыборной кампании. Это даже не 
180 тыс. грн на сталь, которые кажутся 
мне очень крупной суммой.
Да, можно влиться в существующую по-

литическую силу. Но вы тогда принимае-
те все правила и ограничения этой силы. 
За какую силу вы готовы поручиться так 
сильно, что рискнете своей репутацией?
Хорошо, предположим, мы попали во 

власть.
И мы получаем 2000-3000 грн. Заши-

бись! Вот это заживем! Да, я уже год не ра-
ботаю full-time. В рабочее время я волон-
терю, но я работаю на выходных и вечера-
ми. За это я не имею никакого начальника, 
который виснет у меня над душой, бюрок-
ратии и всех остальных прелестей.
Но у тех, кто во власти, это есть. И они 

не живут на 2000-3000 грн. Они воруют, а 
я не смогу. Буду ходить в кедах на работу 
пешком. В одних и тех же кедах 10 лет, 
потому что на новые денег не будет.
Ладно, мне повезло родиться женщи-

ной, поэтому я смогу рассчитывать на 
поддержку мужчины. Т.е. для меня этот 
пункт не критичен.
Но? а как быть мужчинам, у которых нет 

мужей, которые им купят новые кеды?
Поймите правильно, я не филоню. Я 

просто не понимаю, что все понимают 
за этим «идти во власть». Поделитесь со 
мной своим видением похода. Только, по-
жалуйста, не тем, какой будет крутой ре-
зультат, не тем, почему нам это нужно (тут 
все ясно), а именно тем, как вы видите 
возможным массовый поход волонтеров 
во власть (т.е. конкретный реализуемый 
процесс, алгоритм и механизм).

Екатерина Макаренко

1. Волонтер никому ни-
чего не должен, кроме тех 
людей, которые давали 
ему вещи и средства для 
передачи, и мамы, кото-
рой он обещал вернуться 
целым и невредимым.

2. Волонтер простой че-
ловек, а не бог Шива с де-
вятью руками; помочь всем 
невозможно и поэтому во-
лонтер сам выбирает ко-
му – бездомным котикам, 
детям-сиротам, пьяным 
танкистам или полоумным 
добровольцам. Те, кто счи-
тают, что зеленые насажде-
ния важнее щенков с пере-
битыми лапами, берут ноги 
в руки и идут помогать зе-
леным насаждениям. Рабо-
ты всем хватит.

3. Когда вдруг у волон-
тера на руках появляются 
чужие деньги, предпола-
гается, что он должен за 
них отчитаться. Жела-
тельно в трех фото-этапах: 
а) ура, смотрите, я покупаю 
прицел! б) прицел едет на 
фронт в) довольный солдат 
прижимает прицел к груди. 
Это, как минимум, вопрос 
добропорядочности. Ну, и 
пиар на крови, да.

4. Волонтер не черво-
нец, не журналист, не 
провидец и далеко не свя-
той. Не надо удивляться, 
если он будет пулять по 

сепарам, ошибаться с вы-
водами, материться, на-
пиваться в хлам или голо-
совать за Порошенко.

5. Каждый желающий 
помочь – помогает, а де-
ло волонтера доставить из 
рук в руки то, что нужно. 
Чем меньше погон и чем 
ближе к передовой – тем 
лучше. Собственно, это 
основная задача волон-
тера: доползти с рациями 
в зубах до фронта, сунуть 
рации связисту, уползти 
назад. На базах все просто 
скидывается в одну кучу и 
так там и остается.

6. Солдатам тоже хочет-
ся как-то отблагодарить 
волонтеров и они делают 

это по-своему: катают на 
танке, дарят использован-
ные гранатометы, пере-
дают флаги и сувениры. А 
скоро они нам подарят еще 
и Победу. Так что не стоит 
падать в обморок от фото 
волонтеров с зенитками.

7. Кто на фронте был, 
тот в цирке не смеется. 
Вернее, нет сил уже сме-
яться. Юмор был и остает-
ся самым сильным оружи-
ем и самым действующим 
лекарством. С учетом об-
становки, юмор чернеет 
с каждым днем. А пафос, 
трагизм, все эти слезы и 
«только держитесь» лучше 
оставлять на диване. Хо-
тите что-то сказать солда-
там? Скажите, чтобы они 
закошмарили нахер русс-
коязычных бурятомладен-
цев и не забыли выпить 
витаминку перед сном. 
Как-то так. Ну и лично 
мое пожелание, в следу-
ющий раз, как захочется 
пнуть волонтера ценным 
советом или благородной 
претензией, сопроводите 
пинок денежным перево-
дом на доброе дело. Так 
будет эффективнее.

ОЛЬГА ГАЛЬЧЕНКО
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«В 
пехоте во время ак-
тивных действий че-
ловек остается жив в 

среднем неделю. Затем его обя-
зательно ранит или убивает. В 
тяжелой артиллерии этот пери-
од увеличивается до трех-четы-
рех месяцев. Те же, кто непос-
редственно стреляли из пушек, 
умудрялись оставаться целыми 
всю войну. Но к пушкам обыч-
но ставили пожилых...»

«Моментально я обовшивел – 
так, что «прекрасные» крошки 
сотнями бегали не только по 
белью, но и сверху, по шине-
ли. Жирная вошь с крестом на 
спине называлась тогда KB – в 
честь одноименного тяжелого 
танка, и забыли солдатики, что 
танк назван в честь великого 
полководца К. Е. Ворошило-
ва. Только в 1942-м появилось 
спасительное средство: «мыло 
К» – желтая, страшно воню-
чая паста, в которой надо было 
прокипятить одежду».

«Снег стоял выше пояса, 
убитые не падали, застревали 
в сугробах. Трупы засыпало 
свежим снежком, а на другой 
день была новая атака, новые 
трупы, и за зиму образовались 
наслоения мертвецов, которые 
только весною обнажились от 
снега, – скрюченные, переко-

реженные, разорванные, раз-
давленные тела. Целые штабе-
ля... Недавно один немецкий 
ветеран рассказал мне о том, 
что среди пулеметчиков их 
полка были случаи помеша-
тельства: не так просто убивать 
людей ряд за рядом – а они все 
идут и идут, и нет им конца».

«Штаб армии находился ки-
лометрах в пятнадцати в тылу. 
Там жили припеваючи... Ли-
шали иллюзий комсомолок, 
добровольно пришедших на 
фронт «для борьбы с фашист-
скими извергами», пили конь-
як, вкусно ели... В Красной ар-
мии солдаты имели один паек, 
офицеры же получали добавоч-
но масло, консервы, галеты. В 
армейские штабы генералам 
привозили деликатесы: вина, 
балыки, колбасы и т. д. У не-
мцев от солдата до генерала 
меню было одинаковое и очень 
хорошее... Правда, когда на 
фронте было плохо, и немцы, и 
мы жрали дохлых лошадей».

 «Соотношение убитых: 1 к 
10, или даже больше – в поль-
зу побежденных. Замечатель-
ная победа! Это соотношение 
всю жизнь преследует меня как 
кошмар».

«Те, кто в тылу, останутся 
живы, вернутся домой и со вре-

менем составят основу органи-
заций ветеранов. Отрастят жи-
воты, обзаведутся лысинами, 
украсят грудь памятными ме-
далями, орденами и будут рас-
сказывать, как геройски они 
воевали, как разгромили Гит-
лера. И сами в это уверуют!»

«Войска тем временем пе-
решли границу Германии. Ка-
залось, все испытано: смерть, 
голод, обстрелы, непосильная 
работа, холод. Так ведь нет! 
Было еще нечто очень страш-
ное, почти раздавившее ме-
ня....Основательно постарался 
Эренбург, чьи трескучие, хлес-
ткие статьи все читали: «Па-
па, убей немца!» И получился 
нацизм наоборот. Правда, те 
безобразничали по плану: сеть 
гетто, сеть лагерей. Учет и со-
ставление списков награблен-
ного. Реестр наказаний, плано-
вые расстрелы и т. д. У нас все 
пошло стихийно, по-славян-
ски. Бей, ребята, жги, глуши! 
Порти ихних баб! Да еще перед 
наступлением обильно снабди-
ли войска водкой. И пошло, и 
пошло! Пострадали, как всег-
да, невинные».

«Надо сказать, что рукоп-
рикладства во Вторую мировую 
войну в нашей армии не было. 
Во всяком случае я не видел 

и не слыхал об этом. Солдата 
могли расстрелять за трусость, 
за строптивость, но ударить – 
ни-ни! Попробуй, ударь, – в 
первой же атаке заработаешь 
пулю в затылок». 

«Многие расписывались на 
Рейхстаге или считали своим 
долгом обоссать его стены. Вок-
руг Рейхстага было море раз-
ливанное. И соответствующая 
вонь. Автографы были разные: 
«Мы отомстили!», «Мы при-
шли из Сталинграда!», «Здесь 
был Иванов!» и так далее.

Лучший автограф, который 
я видел, находился на цоколе 
статуи Великого курфюрста. 
Здесь имелась бронзовая до-
ска с родословной и перечнем 
великих людей Германии: Ге-
те, Шиллер, Мольтке, Шлиф-
фен и другие. Она была жирно 
перечеркнута мелом, а ниже 
стояло следующее: «Е...л я вас 
всех! Сидоров». 

«Говорят, что военная тема 
исчерпана в нашей истории и 
литературе. На самом же деле, 
к написанию правдивой исто-
рии войны еще не приступили, 
а когда приступят, очевидцев 
уже не будет в живых, и черные 
пятна на светлом лике Победы 
так и останутся нестертыми».

ПОДГОТОВИЛ ВЛАДИМИР ЧИСТИЛИН

ВОЙНА КАК ОНА ЕСТЬ

НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ 

О ВТОРОЙ МИРОВОЙ НАПИСАНЫ ТЫСЯЧИ 

ТОМОВ, НО МЕМУАРЫ НИКОЛАЯ НИКУЛИНА 

«ВОСПОМИНАНИЯ О ВОЙНЕ» НА СЕГОДНЯ, 

ПОЖАЛУЙ, САМАЯ ЧЕСТНАЯ КНИГА 

О ФРОНТОВОЙ ЖИЗНИ. ИЗВЕСТНЫЙ 

ИСКУССТВОВЕД, РАБОТНИК ЭРМИТАЖА, 

ЗАКОНЧИЛ ЭТУ РАБОТУ ЕЩЕ В 1975 ГОДУ, 

ОДНАКО ОПУБЛИКОВАНА ОНА БЫЛА 

ОТНОСИТЕЛЬНО НЕДАВНО. СВОИ ДНЕВНИКОВЫЕ 

ЗАПИСИ СОЛДАТ НЕ СОБИРАЛСЯ НИКОМУ 

ПОКАЗЫВАТЬ, ПОЭТОМУ ПИСАЛ ПРЕДЕЛЬНО 

ОТКРОВЕННО, НЕ ПОДБИРАЯ ВЫРАЖЕНИЙ

10
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ДАЙ ЖЕ БОЖЕ ВАМ!

Д
іти записали відео звернення до 
захисників, додали крашанки, 
пасочки, цукерки, а також влас-

норуч сплетені ляльки- обереги. Все 
це бійцям передала Тетяна Коваль, яка 
з матусею Ольгою Володимирівною 
вже 23 роки очолюють унікальний ко-
лектив. Разом з Нововодолазькими та 
харківськими волонтерами бійців при-
вітали учасники громадської ініціати-
ви «Школярам про АТО», котра наро-
дилася на Харківському ЄвроМайдані. 
Крім інструментів, запчастин води та 
ласощів, військові для підняття духу 
отримали від них книжки про непе-
реможний Полк Чорних Запорожців, 
Великоднє число газети «Громадянсь-
ке суспільство» та видані Харківською 
правозахисною групою брошури з тек-
стом «Української хартії вільної люди-

ни», створеної Групою «Перше Груд-
ня». Учасники ЄвроМайдану вважають 
Хартію одним з головних світоглядних 
документів. На думку одного з її авто-
рів – Світлої Пам’яті Євгена Сверстю-
ка, «Наріжними каменями Хартії є три 
прості думки.

Перше. Відповідальність за своє жит-
тя, а отже, його успіх, добробут і щастя 
нікому не може бути переданою. Ми са-
мі несемо відповідальність за себе.

Друге. Мораль і духовні цінності не 
можуть бути відкладеними на завтра. 
Вони завжди потрібні сьогодні.

Третє. Ми будуємо те, що уявляємо, а 
отже, від глибини, масштабу і творчого 
хисту нашої уяви залежить наше май-
бутнє».

ВІКТОРІЯ СОЛЯРОВА, 
ФОТО ТЕТЯНА КОВАЛЬ

ДЗВІНКІ ГОЛОСИ УЧАСНИКІВ НАРОДНОГО ФОЛЬКЛОРНО-ЕТНОГРАФІЧНОГО 

КОЛЕКТИВУ «ВЕРБИЧЕНЬКА» НОВОВОДОЛАЗЬКОГО БДЮТ ЧУТНО ПО ЛІНІЇ 

РОЗМЕЖУВАННЯ: СТАНИЧНО-ЛУГАНСЬКЕ, ЩАСТЯ, СТАРИЙ АЙДАР, РАЙГОРОДКА

Глобальне 
місто Харків
Мені завжди подобалися невеличкі міста. 
Спокійні та затишні. Там відпочиваєш. 
Тому до невеличких комфортних 
містечок я завжди їду з радістю. 
А от великі мегаполіси надмірного захвату 

не викликають. Лондон, Париж, Вашингтон, 
Барселона, Відень, Берлін, Нью-Йорк, Мад-
рид. Що там особливого? Такі самі як Харків. 
Глобальні міста. З напруженим темпом жит-
тя. Тиск та щільність. Все, як вдома. Все, як у 
Харкові. Або майже все.
Пригадую слова одного американського 

гостя з невеличкого містечка, з яким їдемо 
проспектом Гагаріна в час пік: «А мені тут не 
страшно, Тарасе. Я сам провів молодість у 
Бостоні. Він теж величезний. Тому я звиклий 
до подібних кам’яних джунглів».
Та є кілька речей, які приваблюють у вели-

ких мегаполісах. Це – люди, події та видови-
ща. Люди, які мислять глобально, приймають 
глобальні рішення та впливають на глобальні 
процеси. Які не ховаються від світу, а створю-
ють його. Події, на які збирається весь світ. 
Події, де ти можеш познайомитися з найкра-
щими людьми з будь-якого куточка планети. 
Події, зміст яких визначає майбутнє Землі. Уні-
кальні видовища, які створені людиною. Архі-
тектурні споруди, які захоплюють уяву. Дива 
світу.
Глобальні люди, глобальні події, глобальні 

видовища перетворюють великі міста у щось 
надзвичайне. У глобальні міста. У надвузли 
мережі, яка має назву «людська цивілізація». 
Якій, поки свої права не заявили інші претен-
денти, належить весь Всесвіт. Доля якого ви-
рішується в нескінченних кам’яних джунглях 
глобальних міст.
Тому бути великим містом означає надзви-

чайну відповідальність. Велике місто повин-
но бути глобальним. Або воно приречене на 
занепад. Бо велике місто має лише глобаль-
ний сенс існування. 
В сучасному бізнесі є правило «Up or 

Out!». Вгору або геть. Харкове, ти усвідом-
люєш це?
Про оптимістичне. Глобальні міста творять 

люди, які усвідомлюють своє призначен-
ня. Єдиного плану не існує. Замість нього – 
бурхливі творчі конфлікти, сміливі спроби, 
великі поразки. Легенди. Пошук. Амбіційні 
гравці. Шлях від великого до надзвичайного. 
Усвідомлення якого відкриває вікно можли-
востей. 
Велике місто, яке стає глобальним. Це – 

надпривабливо. Найкращі люди світу мріють 
бути причетними до такої можливості «Make 
a difference». Харкове, ти готовий до злету?
Глобальне місто Харків. Або нічого.

Тарас Данько



12

Чудо-ребенок
5-летний харьковчанин 
Лев Бондаренко признан 
самым удивительным 
ребенком Украины. 
В свои годы он прочел уже 

более 200 энциклопедий, зна-
ет 3 языка и еще 3 изучает, 
может с ходу назвать столицу 
любой страны мира, различает 
300 видов рыб и вместо ком-
пьютерных игр предпочитает 
проводить химические опыты. 
Вундеркинд читает 145 слов в 
минуту, и уже успел попасть в 
книгу рекордов Украины.

Светлана Чалая

Здесь покоятся останки бойцов 19 стрелковой дивизии, 3 танковой 
армии, погибшие в оборонительных боях за Харьков в марте 1943-го, а 
также воспитанниками 1-го детского дома. Фашисты специально мори-
ли их голодом, после чего проводили над детьми медицинские экспе-
рименты. После зверских пыток людей ночью свозили в Лесопарк, где 
обрели покой около 1500 невинных душ. 

Проведя совместно с Областным военкоматом ревизию всех захоро-
нений Харькова, патриоты приняли решение привести в порядок имен-
но это историческое место. Общими усилиями ГФ «Громадська Cамо-
оборона», ветеранов, Слободского Казачества и просто неравнодушных 
харьковчан удалось организовать уборку и частичный ремонт памятни-
ка, который был разрушен неизвестными вандалами.

Благодаря вдохновителям акции: Виталию Тропачову, Андрею Ма-
тющенко, Гамзату Гаджиеву, Виктору Трубчанову территорию облаго-
родили, вскопали клумбу, положили новую плитку, подровняли и пок-
расили бордюры. Чтобы полностью заменить испорченный памятник 
из горбюджета нужно выделить 15 тыс.грн, но на это у мэрии денег нет. 

После плодотворной работы, в которой принимал участие даже пред-
ставитель ОБСЕ, была каша, наркомовские 100 грамм и душевная бе-
седа у костра о войне. А поговорить было о чем, ведь сегодня эта тема 
снова актуальна. И все-таки всякий раз харьковские патриоты невольно 
возвращались на 70 лет назад. Ибо до тех пор, пока мы чтим погибших, 
подвиг героев Второй мировой навсегда останется в нашей памяти. Сла-
ва героям, победившим фашизм. Слава Украине!

ВЛАДИМИР БЕРЕЗОВСКИЙ
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– Купите своей жене розы ! 
– У меня нет жены. 
– Тогда своей невесте !
– Но у меня нет невесты… 
– Купите таки на радостях, 

шо Вы имеете такую спокой-
ную жизнь…


– И все-таки, Сеня, собака 

– лучший друг человека! Вче-
ра случайно закрыл в гараже 
мою Розу с Бобиком, так отга-

дай, кто мне обрадовался, а 
кто таки меня облаял?


– Сеня! Шо ты бегаешь как 

идиет с той мухобойкой? 
– Роза, не мешай мине! Я 

убил,таки, пять мух – три сам-
ца и две самки! 

– Я тебя умоляю! Как ты уз-
нал?! 

– А шо тут узнавать?Три на 
банке с пивом, а две на теле-
фоне.

Анекдоты

Независимое издание «Гражданское общество» 

Выходит на пожертвования неравнодушных харьковчан-патриотов
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ЧТИМ И ПОМНИМ
НА ТЕРРИТОРИИ ХАРЬКОВА ЕСТЬ НЕМАЛО МЕСТ, ГДЕ ЕЩЕ 

И СЕГОДНЯ МОЖНО УСЛЫШАТЬ ЭХО ТОЙ СТРАШНОЙ ВОЙНЫ. 

НАПРИМЕР В СОКОЛЬНИКАХ, В ЛЕСОПАРКОВОЙ ЗОНЕ, 

НАХОДИТСЯ ЗАХОРОНЕНИЕ ВТОРОЙ МИРОВОЙ, О КОТОРОМ 

МЕСТНЫЕ КРАЕВЕДЫ РАССКАЗЫВАЮТ ЖУТКИЕ ИСТОРИИ 


